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我出生在 北 水地区的一个教师

世家。1973年 高中毕业，回 务 两年

后， 选 到 高中当民办教师。 为上

高中时的强项科目是数学和物理，自然也

就担任了这两科的教学工作。在这 ，我

有 和我的 成为了一个数学教研组的

同事。 是1954年考入天 大学。他当

时是高二年 数学 师。在担任民办教师

的这段日子 ，我不断向 教师学习，努

力提高教学水平；同时，也强化了数学和

物理方面的 ，这也为日后参加高考

定了 。

一、我考上了“青砖大学” 

1977年是我担任民办教师的第二年，

9月中 突然从广播电台 听到要 复高

考的消息。当时的我对于高考还 有那

深 的 ，而身为“ 大学生”的

对此信息极为 感。在他 人家的 励

下，我下定决心积极复习，准备参加 将

在1977年12月中 北 统一举行的全国
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高考。

在三个多月的不 产备考中，我白天

学生讲课， 上自 挑 复习。当年高

考的考试科目共四门：数学、 文、物理

和化学。前三门科目准备还 利， 化

学是我的 项，依 我当时的水平感 有

一 难度。高考考场就设在当年我 高中

的公社中学，两天的考试 利结 ，当时

也 有那 大的 力。对于我这个民办教

师来 ，也就 除了两天的工分，考试结

后一切 复如常，完全 有 到这次

高考会对我自 后来命运产生 大的

影响。

志愿的日子是在元 过后，当时只

能 报三个志愿学校和专业。我最 报

的第一志愿是清华大学电机系、水利系有

关专业。后来据 我的数学成绩是 北

的第一 ， 据各方面条 ， 教育局的

师建议我调 第一志愿专业为清华工程

物理系的保 专业。当时我也和大多数人

一样，对“保 ”有一种 ，也 这就

注定了我后来的命运 “保 ”二

在一起了。

到了2月下 ，我终于 到清华

大学工程物理系的录取通 书，专业代

“250”。 清华大学录取自然是一个好

消息，很 时间内就传 了 水的十

。记得当时口口相传中还 出了 话，

在一 就 传成了“ 大

学”， 道的人自然会 一下：“

大学，人家是 大学”，然后还

要再解 一 应该是“清华大学”。
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二、与工物系擦肩而过

1978年3月，作为 复高考后的首批

新生，我如愿以 成为清华大学1977

学生。然而“好事多 ”，报到时 外

得 我们“250”专业 体调 到了工

程化学系。就这样，我与向 的工物系

肩而过， 成了工化系放 化学专业的学

生 这就是所 的命运 人，明明是

数学和物理 好，可 就让我学习了

化学。不过 个视 ，也 是上天总是

人一个平 ， 然我的化学是 项，就

让我学一 子化学 经过 年的学

习， 地我也和班 的其他同学一样爱

上了这个专业，这都是 师们 工作和

培 的结果。

清华 五年的学习生活 人难忘。

然在那时全社会还处于改革开放时代的

期，学校业余文化生活远 有现在大学

那 富， 是我们还是过得很 快：

动实 、文化课学习、体育 、政治学

习、班 集体活动、春 、参加清华

大学合 队、看电影话 等各种演出，等

等。最 得一提的是，我们化72班也由于

自发提出了“从我 起，从现在 起”的

口号而获得了“全国先进班 体” 号。

据这个口号，我们班同学还创作了

，著 作 家施 了 ，成为了

我们的班

毕业分配时，我和另外两 同学 分

配到了核工业部原子能研究所（现中国原

子能科学研究院）。 开学校前，我得到

的信息是 与我所学专业对口的第十研

究室，这个室是专门从事后处理工 研究

的。带着 师们的 托和学校的期望，我

于1982年12月 到位于 山的原子能研究

所， 入了我为之 斗一生的中国原子能

事业。

三、从适应工作到努力提高

到了工作单位，我又遇到了与五年前

进清华时极其相似的一 ，我 分配到了

负责“分 测试技术研究”的第十五研究

室。面对的工作与所学的专业又是不完全

对口，需要重新集中精力 和学习

一 ，我 得好像命运总是在 人。

又一想， 然不能改 现实，那就安下心

来学习，相信在清华 下的专业 可以

支持我干好这一行。

事实证明： 夫不负有心人，只要努

力就完全可以适应新的工作。在从事分

化学研究的日子 ，我还考取了分 化学

专业的研究生，师从我国著 分 专

家顾国 教授。经过 年 努力的学

习，我通过研究生 ， 利 到了 士

学位。

通过在原子能科学研究院最 十年科

研工作的 和 ，我 经在中国核能

事业发展的相关研究工作中 ，并

从 体业务 上取得经验，这为我日后

在核科研领域进行的领导工作， 定了重

要的技术 。

在此之后，我考取了一个 国际原子

能机构（IAEA）进 工作的 ，作为

联合国的技术 员在 纳哥海洋环境实验

室工作一年多。这个实验室是联合国系统

内 一的海洋实验室，我的主要技术工作

是研究测量海洋环境中的放 性核 的

在量、来源及其影响等。

在一年 的工作中，我 立 与实验

室同事合作完成了6份相关的研究报 ，

获得了大量的实验数据，为国际原子能机
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构海洋环境领域的研究工作提供了重要的

技术支持，受到实验室同 的好 。

在IAEA工作的经历，使我的科研工

作能力、交流能力和国际视 大 度提

高， 考 题和解决 题的能力大大增

强。同时，开辟了国际交流的重要 道，

并获得 要的人 ，这也就为日后在核工

业领域能 以国际视 开展科技创新、

理和推进中国核工业走向更高的领先水平

定了重要的 。

四、从单纯科研到走上领导岗位

从国外回到原子能院，我感 是到了

发挥作用、报效国家的时 了。当时我30

多 ，正是人生的 时段，于是开始了在

科研工作上的全方位的发力、发展与进步。

原子能院的科研工作更多地涉及放

性，这个 对于大多数人来 ，是 有

心理的， 是对于我们学习放 化学

专业的人来 ， 是机会和挑战。在这种

情况下，我承担了很多与放 性有关的科

研工作，诸如高放 中 含量的测量、

高放 成分分 、六 化 中 质元

测量，质 测量技术研究等当时 为重要

的工作，同时也关注了核 的生产工

与技术的研究进展，为之后的技术创新

定技术 。

回国工作两个月后我 格 升副研

究员 ，另外，由于工作的出 ，还

任命为研究室副主任。两年多后又 任命

为放 化学研究所主 科研的副所长。就

我个人而 ，清华大学 下的 、原

子能院 的积累、研究生学习的提高和

IAEA合作交流等，都是为了更好地开展

科研工作。从事 理工作， 开了科研一

线，作为一个科研人员等于是到了空中楼

， 然 可以有 路， 毕 有相当大

的区别。有着这样的清 后，我除了

抓好科研 理工作外，抓 一切可以

利用的时间， 到实验室 自 实验，

进行指导研究生、 开题报 、总结、发

表论文等一系列科研实际工作。

经过了 年的 努力工作，放 所

的科研 理工作有了 常大的进步。由于

自 坚持一线科研攻关， 申请并完成

了 干项重大科研课题与任务，发表文

干 ，完成专业 著一部。个人科研

工作实际水平也得到大 度提高，并于

1997年又一次 格 升为研究员，次年

选为博士生导师，并获得国务院特殊

。

正当我在放 所领导 位上放手工作

之时，我又 任命为中国原子能科学研究

院院长助理，上任 年以后又 任副院

长。毕 中国原子能科学研究院是 有国

际先进水平的一流研究平台，论 理经验

和全面科研能力来 ，我都只是一个小学

生和 学者，如 能 尽快提高水平是我

面临的一个大 题。除了利用 经取得的

一 理经验外，我特别注 求教长期在

研究院工作的清华 学长。 为都是“自

强不息， 德 物”校训和“行 于 ”

校风培 出来的清华学子，大家自然是

相 、相互支持，这就为我 利开展工

作提供了很大帮助，让我深深体会到了这

学长们的无 和 智。

由于工作和科研两方面的成绩，2000

年我进入了国家 动人事部首批 世纪学

科带 人培 对 行列，自此可以 在更

高 面上开展和承担国家 和 部 科技

攻关项目，为以后的科研水平的提高创

了条 。
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五、从研究院到中国核工业一号央企

2004年，我 调任中国核工业集团公

司 合计划部主任，从此 开了培 我22

年的原子能研究院。这次调动对我的工作

经历来 发生了 式的 化，由 研

究院的 理和科研并举， 为集团公司

的单一 理，工作性质产生很大的 别。

中国核工业集团公司是国资委 理的

第一号中央企业，涉及重大 资项目居

多， 合计划部的 理工作 有“ 领

域多、专业要求高”的特点，对于承担者

是一种全新的挑战。由于 位的特殊性，

要求我适应新 位、新 的时间很 。

好中央企业的全面 合计划 理，特别

是重大项目的 理，是一门 术也是一门

学 。经过努力实 ，一段时间以后工作

就 得心应手了， 是对我而 ，科技

创新与科研工作始终 绕在我的心 。尽

理工作 ，我还是决定不能放

科研工作， 为这是我工作的出发点和

落 点。

我感到通过指导研究生申请科研课

题，不 为一种有效的办法，也是最适合

“双肩挑”干部工作、科研两不 的

举 。 为有了很好的科研平台，申

请科研课题也更为方便，所以这一

段不 集团公司计划 理工作 有

条，我的科研成果也出了很多，同时

还培 了一批 士博士研究生，可

获 。 个“十一五”（2005—

2010）期间，是我一生工作的 时

间段， 为 富的 工作经验和

实的科研能力，让我在集团公司 面

的内外协调 理能力大 度提高。

在集团公司 合计划部主任 位

之后， 据工作的需要，我又担任了

核电有限公司 事长，同时兼任

阳核电有限公司的 事长，成为了一

专 的国家核电企业经 者。

六、后记

我 然 于2017年从行政 位上 居

二线， 似 以前更 了。目前除了积

极参与清华大学核研院高温 的研

究、开发和推广应用等一系列的工作外，

也承担了核 环领域的专家工作，助

推中国核电、核 环与核技术应用等

方面的全面发展。此外还承担了北京理工

大学化学化工学院的 士博士研究生论文

指导等工作。

当年清华大学培 我的良好学风，

我 下的 实理论 ，让我在近40年的

工作过程中始终保持一种 学习新 、

不断 求 的精神。我的最 本体会

是，任 的积累都会有用得上的时

。“为 国健康工作50年”的口号是

策清华学子好好工作的一个座 。 同

上大学之前的四年， 起来我还 四年。

我有信心、有能力一定会实现这个目标

2019 年 11 月 30 日，李金英学长（左 4）和化 72

班部分同学参加“从我做起，从现在做起”口号提出

40 周年座谈会留影。左 6为当年的班主任谢新佑老师


